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ATA DA 147ª REUNIÃO ORDINÁRIA REMOTA DO CONSELHO GESTOR DA ÁREA DE 

PROTEÇÃO AMBIENTAL BORORÉ-COLÔNIA  

Dia 22 de outubro de 2020, Quinta Feira-feira, das 9h30 às 12h30, via Google Meet 

Ata confeccionada por Maurício A. Marinho – gestor da  

APA Bororé-Colônia/DGUC/SVMA 

 

Conselheiros Presentes:  

SOCIEDADE CIVIL  

ENTIDADE/SETOR REPRESENTANTE ASSINATURA 

Centro Comunitário San Pancrácio / 

OSCIPs ou ONGs ligadas a defesa 

do meio ambiente 

Maria de Fátima Saharovsky 

Via Chat 

MEI Chácara Guaracyaba / 

Microempreendedor individual  
Francisco de Paulo F. Almeida 

 

PODER PÚBLICO 

SETOR REPRESENTANTE ASSINATURA 

 

Secretaria do Verde e Meio 

Ambiente 

Maurício de A. Marinho  

 

Via Chat Empresa Metropolitana de Águas e 

Energia 
Carlos Eduardo G. Rocha 

SMS – Secretaria Municipal de Saúde Maria Cristina Pereira Santos 

 

 
 

1. CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 

A lista de presença e registro fotográfico dessa reunião encontram-se 

anexadas a este documento, nos Anexos I e II, registrada por meio do chat do 

aplicativo Google Meet, conforme orientações da Portaria Municipal n° 049/SVMA.G-

AJ/2020 e de acordo com o Regimento Interno do Conselho Gestor da APA-BC – 

Gestão 2018-2020. 
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2. PAUTA DO DIA 

 

A reunião teve como pauta central a definição da Visão e Missão e discussão 

sobre os Programas de Gestão da  APA Bororé-Colônia, constituindo uma das etapas 

participativas de acompanhamento pelo Conselho Gestor Ampliado, conforme 

previsão no Termo de Referência e contrato nº 028/SVMA/2019, processo SEI nº 

6027.2017/0000575-1. 

 

3. INFORMES  

 

Agenda de reuniões das APAs Capivari-Monos e Bororé- Colônia e próximas 

etapas do Plano de Manejo da APA BC 

Deu- se abertura à reunião. 

 

PAUTA DO DIA  

 

Maurício Marinho (Secretaria do Verde e Meio Ambiente) inicia a reunião e 

apresenta seus objetivos: de trabalhar a construção da Visão e Missão da APA BC e 

discutir os conceitos e premissas para definição dos Programas de Gestão da APA 

BC.  

Incialmente foi feita uma síntese das discussões acerca do Zoneamento 

proposto em reuniões anteriores e consultas necessárias sobre essa parte do Plano 

de Manejo. A seguir, foram apresentados os conceitos de "Missão" e “Visão” de 

Áreas de Proteção Ambiental.  

A missão expressa o motivo de criação da APA-BC, é a declaração do seu 

propósito fundamental, a finalidade da sua existência, o motivo pela qual foi criada 

e a da pergunta que orientadora "Qual a importância da existência da APA-BC?" e 

para "Visão": representa o cenário desejado para a APA-BC em longo prazo (10 

anos) e da pergunta "O que queremos para a APA-BC daqui a 10 anos?", e foi 
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iniciada a atividade da "Chuva de Ideias" utilizando como ferramenta para 

construção de mapa mental. 

Com relação a Missão, as contribuições dos participantes sobre a missão se 

deram no sentido da importância do território como "área preservada'', mesmo 

diante de toda a complexidade que envolve a região foi ressaltado o valor da 

proteção e a necessidade de recuperação da qualidade ambiental do território. 

Também mereceu destaque o ambiente social do território e a necessidade de 

estimular o pertencimento dos moradores a partir do uso sustentável, integrando 

aspectos econômicos, culturais, ambientais, envolvendo organizações e coletivos 

locais. 

Um destaque feito com bastante ênfase por um dos participantes, se refere 

às edificações/construções que não deveriam ser permitidas na APA, 

independente do porte, reforçando que não se deve permitir a verticalização e 

ocupação das áreas como ZEIS 04, afirmando que já existem ZEIS 01, com bastante 

intensidade e, portanto, não há necessidade de ZEIS 04. 

Ao retomar o foco para "Missão'', foram, destacados alguns tópicos como 

paisagem, áreas de mananciais, atributos naturais e de patrimônio histórico cultural, 

sendo discutido, neste ponto, o conceito de "Paisagens Culturais". Outro elemento 

importante de destaque se deu sobre a necessidade de cuidar, recuperar e 

proteger as nascentes e cursos d'água. 

Ainda nessa discussão, sugerida como proposta de "Missão'', a necessidade 

de incentivo para capacitação de moradores locais para elaboração de projetos 

voltados à recuperação ambiental, educação ambiental, de forma mais ampla 

para captação de recursos. Ex: FEMA e outros editais e fundos, para fins 

socioambientais, a partir da criação de um comitê de apoio à elaboração de 

projetos socioambientais culturais, a partir de iniciativas locais, vinculado aos 

Conselhos Gestores das APAS. 

No tocante à Visão, na perspectiva dos participantes, cabe a importância 
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do pertencimento, no sentido de que as comunidades moradoras da APA-BC 

estejam mais engajadas com o propósito de criação da APA. Muito foi dito em 

relação à necessidade de ampliação das áreas recuperadas e enriquecidas por 

vegetação nativa, para uma floresta mais enriquecida no território quanto 

ampliada. As florestas, áreas verdes e corredores ecológicos, estejam protegidos 

das empresas e empreendimentos com atividades de alto impacto ambiental. Ex: 

Atividades de extração mineral, projetos habitacionais, empreendimentos 

clandestinos de moradia. 

Foi citada a necessidade da integração dos moradores com o uso 

sustentável do território, as comunidades residentes na APA tenham na educação, 

com conteúdos didaticamente trabalhados, a compreensão das atividades que 

devem e podem exercer no território. No tocante à geração de renda para as 

pessoas a partir das potencialidades da APA. Ex. turismo, produção rural, 

alimentação saudável, etc. Neste ponto falou-se em "Economia Solidária e Criativa" 

e uma maior integração de instituições em torno das ações da APA-BC e políticas 

públicas convergentes, com efetiva participação da sociedade civil e do Estado. 

É de fundamental importância, neste cenário, que todos os recursos hídricos 

da APA BC estejam identificados, protegidos e com ampla divulgação para que 

todos tenham informações sobre a importância da proteção dos corpos d’água na 

APA-BC. 

Promover a permanência, ampliar e dar visibilidade para as ações e 

atividades culturais que ocorrem de maneira isolada no território. Existem muitos 

talentos na região, mas não existe estrutura local que permita a promoção dessas 

iniciativas. As atividades ocorrem geralmente de maneira pontual, em um território 

rico de cultura. Nesse aspecto apontou-se para a implantação de equipamentos 

culturais como Casa de Cultura, Museu da Água, Museu da Floresta, entre outros, 

além do mapeamento contínuo de ações e iniciativas locais e uma agenda cultural 

unificada no território. 

Encerrada a discussão sobre "Missão" e "Visão" da APA-BC, entrou-se no tema 



 

 
                                       PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

               SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

        DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO - DGUC 

                    ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL (APA) BORORÉ-COLÔNIA 
  

             CONSELHO GESTOR 

  

 

  
  

5 
 

"Programas de Gestão" e para tal, foram retomados os objetivos de criação da APA: 

promover o uso sustentável dos recursos naturais; Proteger a biodiversidade; 

proteger os recursos hídricos e os remanescentes de Mata Atlântica; proteger o 

patrimônio cultural; proteger contribuintes do reservatório Billings, e os contribuintes 

do reservatório Guarapiranga; promover a melhoria da qualidade de vida das 

populações; manter o caráter rural da região; evitar o avanço da ocupação 

urbana na área protegida e promover o resgate da memória histórica da imigração 

na região; deixando claro para o grupo que os programas se referem a forma de 

organização da gestão da UC no sentido operacional e que, à luz da "Visão", estes 

programas deverão reunir as ações necessárias para que a UC avance no 

cumprimento da sua "Missão" e de seus objetivos de criação. 

Assim, a partir de uma perspectiva de tornar este capítulo, objetivo e 

realizável, foi reforçada a estrutura do Conselho Gestor e das Câmaras Técnicas, e 

foram apresentados os 04 (quatro) programas propostos para APA-BC: 

P I - Educação Ambiental, Comunicação Social e Pesquisa 

P II - Monitoramento e Gestão dos Atributos Naturais e Histórico-culturais 

P III - Desenvolvimento Territorial Sustentável 

P IV - Adequação de Saneamento e Infraestrutura Verde 

Embora tenha havido concordância dos participantes com a importância 

de "enxugar" os Programas de Gestão, foi trazida a necessidade criar um programa 

específico para "articulação institucional", dada a importância do tema, que 

embora todos entendam como um aspecto fundamental para gestão de um 

território, a experiência mostra que não é suficiente para que aconteça de fato. Por 

esse motivo, foi feita a defesa sobre ser um programa específico, que a exemplo da 

educação ambiental, embora seja transversal, necessita de um programa que a 

garanta. 

Considerações foram feitas sobre o papel das Câmaras Técnicas, como 

articuladoras dos programas para que se integrem de fato. Refletiu-se sobre a 
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"articulação institucional" como uma Câmara Técnica que articule as 

especificidades e também como premissa, permeando todos os programas. 

Foram feitas considerações sobre a "educação ambiental" não ser relegada 

a somente um programa, assim como a articulação institucional, deve aparecer 

como diretriz para os todos os programas, assim como os mecanismos de 

participação e consulta que podem estar vinculados a EA. 

Por fim, foi abordada a nomenclatura dos Programas, com discussões e 

esclarecimentos sobre conceitos que serão apresentados posteriormente. 

Novamente foi reforçado que as contribuições que irão subsidiar a 

construção dos programas foram colhidas durante todo o processo e vão desde o 

Diagnóstico, a Matriz FOFA, o formulário do zoneamento, tudo que forma 

sistematizada irá compor objetivos estratégicos e ações. 

 

INFORMES  

 

A próxima reunião remota do Conselho Gestor Ampliado foi agendada para 

o dia 27/10/2020, pela plataforma Google Meet, correspondendo a continuidade 

da proposição do Zoneamento da APA Bororé-Colônia. 

 

São Paulo, 19 de outubro de 2020. 

 

Maurício de Alcântara Marinho  

Presidente do Conselho Gestor 

Gestor – APA Bororé-Colônia 
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Anexo I – Lista de participantes 

Nome Instituição 

Anita Correia de Souza DGUC/CGPABI/SVMA 

Camila Mello  STCP Engenharia de Projetos Ltda. 

Christianne Godoy STCP Engenharia de Projetos Ltda. 

Daniele Cristina Pries Staut STCP Engenharia de Projetos Ltda. 

Domingos Leôncio Pereira Colaborador – aposentado SVMA 

Fábio Shimabokuru Ascom/SVMA 

Fernanda Luchiari DDPEA/CEA/UMAPAZ/SVMA 

Francisco de Paulo F. Almeida MEI Chácara Guaracyaba 

Leticia M Ulandowski STCP Engenharia de Projetos Ltda. 

Maria de Fátima Saharovsky Centro Comunitário San Pancrácio  

Maíra Galvanese DGUC/CGPABI/SVMA 

Mauricio A. Marinho DGUC/SVMA 

Natália Antonucci DGUC/SVMA 

Oswaldo Landgraf DGUC/CGPABI/SVMA 

Tathyani Lima DGUC/CGPABI/SVMA 

Vinicius Almeida DGUC/SVMA 
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Anexo II. Chat da Reunião – Validação da presença por meio do chat do Google 

Meet 

00:00:27.541,00:00:30.541 

Maurício Marinho: Maurício de Alcântara 

Marinho - DGUC/SVMA 

00:00:31.140,00:00:34.140 

Daniele Staut: Daniele Cristina Pries Staut - STCP 

Coordenação Técnica do PM 

00:01:27.615,00:01:30.615 

Fernanda Lima: Fernanda Luchiari - 

DDPEA/UMAPAZ/SVMA 

00:01:36.726,00:01:39.726 

Natália Paganotti Antonucci: NATÁLIA 

Antonucci DGUC/SVMA 

00:04:18.446,00:04:21.446 

Vinícius de Souza Almeida: Olá pessoal, estarei 

ligado nessa reunião e na reunião do Programa 

FAPESP Guarapiranga com a Cetesb 

representando as APAs. Qualquer coisa me 

chamem no WhatsApp 

00:04:41.165,00:04:44.165 

Francisco de Paulo: Francisco de Paulo Ferreira 

Almeida Junior- conselho APA Bororé Colônia 

00:08:54.600,00:08:57.600 

Maurício Marinho: O Eduardo está solicitando 

acesso para ingressar na reunião 

00:09:33.647,00:09:36.647  

Daniele Staut: Por favor solicite que entre 

novamente 

00:09:42.893,00:09:45.893 

Maurício Marinho: ok 

00:09:47.874,00:09:50.874 

Daniele Staut: pois não consta pendência 

00:12:51.343,00:12:54.343 

Maurício Marinho: Oi Daniele, falei com o 

Eduardo. Vai entrar mais tarde. 

00:13:44.332,00:13:47.332 

Daniele Staut: ok 

00:17:17.777,00:17:20.777 

Fábio Shimabukuro: Fábio Shimabukuro, da 

comunicação da SVMA 

00:28:23.934,00:28:26.934 

Maria Cristina Pereira Santos: Sou obrigada a 

concordar c/ o Francisco... 

00:35:14.278,00:35:17.278 

Maurício Marinho: Obrigado pelos 

esclarecimentos, Chris 

00:35:42.162,00:35:45.162 

Daniele Staut: Organizamos as falas aqui pelo 

Chat também! 

00:35:57.523,00:36:00.523 

Daniele Staut: Quem quiser se inscrever por 

favor colocar o nome no chat 

00:38:30.563,00:38:33.563 

Vinícius de Souza Almeida: Ops não tinha visto 

que a inscrição é pelo chat 

00:41:13.765,00:41:16.765 

Maurício Marinho: Cuidar, recuperar e proteger 

as nascentes e cursos d'água 

00:42:18.232,00:42:21.232 

Camila Mello: Mauricio coloquei essa sugestão 

na missão correto? 

00:44:20.766,00:44:23.766 

Maurício Marinho: Obrigado, Camila 

00:46:06.526,00:46:09.526 

Maurício Marinho: Obrigado, Vini 

00:47:47.103,00:47:50.103 

Maurício Marinho: Comunidades mais 

engajadas com o propósito da APA-BC (10 

anos) 

00:52:33.909,00:52:36.909 

Maurício Marinho: Maior integração de 

instituições em torno das ações da APA-BC e 

políticas públicas convergentes, com efetiva 

participação da sociedade civil 

00:58:24.822,00:58:27.822 
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Maurício Marinho: Oi Camila, acrescenta no 

texto do Domingos: Integração dos aspectos 

culturas do território, envolvendo organizações 

e coletivos 

01:01:35.114,01:01:38.114 

Maurício Marinho: gostaria de falar 

01:01:45.159,01:01:48.159 

Maurício Marinho: rapidamente 

01:02:03.863,01:02:06.863 

Maurício Marinho: ok era isso 

01:02:50.666,01:02:53.666 

Francisco de Paulo: Uma ideia para missão , 

posso falar depois do Maurício.. 

01:03:06.340,01:03:09.340 

Maurício Marinho: pode falar, Francisco 

01:04:35.918,01:04:38.918 

Maurício Marinho: ótimo, Fátima 

01:10:24.176,01:10:27.176 

Maurício Marinho: seria a criação de um comitê 

de apoio à elaboração de projetos 

socioambientais culturais, a partir de iniciativas 

locais, 

Francisco? 

01:13:26.977,01:13:29.977 

Maurício Marinho: talvez incluir no final: FEMA, 

FEHIDRO e outros editais  e fundos 

01:13:39.014,01:13:42.014 

Francisco de Paulo: Sim, mas o conselho ajudar 

na elaboração 

01:21:52.504,01:21:55.504 

Maurício Marinho: Agenda cultural unificada 

01:29:00.107,01:29:03.107 

Maíra Galvanese: Camila por favor preciso ler 

como está escrita a proposta que cita as Zeis 

01:29:12.367,01:29:15.367 

Maíra Galvanese: Pode baixar a tela por favor? 

01:30:29.115,01:30:32.115 

Camila Mello: Não permitir a verticalização e 

ocupação das áreas como ZEIS 04 na APA 

01:30:47.999,01:30:50.999 

Maíra Galvanese: Obrigada 

01:38:09.054,01:38:12.054 

Maurício Marinho: bem lembrado, Domingos 

01:41:37.339,01:41:40.339 

Francisco de Paulo: Tenho uma outra idéia, 

posso falar depois da Fátima?? 

01:42:02.340,01:42:05.340 

Maíra Galvanese: Também quero falar 

01:47:31.095,01:47:34.095 

Maurício Marinho: Ótimo, Maíra :) 

01:54:38.475,01:54:41.475 

Domingos Leoncio Pereira: Quero destacar a 

consolidação do apoio à sustentabilidade da 

produção rural e empreendimento de turismo, 

para daqui a dez anos. Talvez, de forma 

implicita ja esteja. 

01:55:23.015,01:55:26.015 

Domingos Leoncio Pereira: Sustentabilidade 

ambiental 

01:57:29.159,01:57:32.159 

Maria Cristina Pereira Santos: Minha net por uns 

minutos... Na volta as msgs do chat sumiram 

todas... 

02:11:33.101,02:11:36.101 

Francisco de Paulo: Boa Maurício anheteko 

02:11:50.378,02:11:53.378 

Daniele Staut: Maria iremos disponibilizar a 

gravação da reunião bem como o chat se 

precisar de algo 

02:22:08.868,02:22:11.868 

Maurício Marinho: Gostaria de falar a partir da 

reflexão do Domingos 

02:28:24.715,02:28:27.715 

Francisco de Paulo: Perfeito 

02:28:37.198,02:28:40.198 

Francisco de Paulo: O programa é permanente 

e tem que ser cumprido 

02:29:25.323,02:29:28.323 
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Francisco de Paulo: Sim faço parte de mais de 

uma câmera técnica do conselho, é 

exatamente isso, as câmeras servem para 

subsídio da própria função do conselho 

02:31:22.232,02:31:25.232 

Camila Mello: eu posso fazer uma sugestão? 

02:40:57.164,02:41:00.164 

Camila Mello: posso fazer uma sugestão? 

02:43:09.954,02:43:12.954 

Francisco de Paulo: Otimização sustentável de 

saneamento e infraestrutura 

02:44:03.725,02:44:06.725 

Maurício Marinho: Chris e Camila, falem da 

proposta das reuniões até 

12h30 

02:45:26.353,02:45:29.353 

Maurício Marinho: O Domingos propõem um 

quinto programa e não a inserção em um dos 

programas 

02:45:46.874,02:45:49.874 

Maurício Marinho: Programa que esteja 

articulado com os demais 

02:45:59.134,02:46:02.134 

Fernanda Lima: Eu acho que esses outros 

mecanismos de participação e consulta pode 

ser um trabalho vinculado à EA. 

02:48:24.762,02:48:27.762 

Fernanda Lima: Gosto da contribuição do 

Domingos também. E acho que essa 

articulação pode ser pensada como título 

também. 

02:49:21.710,02:49:24.710 

Fernanda Lima: Vamos pensar, sim! 

02:49:29.787,02:49:32.787 

Fernanda Lima: Obrigada por ler aqui. 

02:49:42.051,02:49:45.051 

Maurício Marinho: Isso, vamos aprofundar esses 

eixos 

03:02:37.308,03:02:40.308 

Maria Cristina Pereira Santos: Prefiro iniciar 

antes... 

03:04:52.622,03:04:55.622 

Maria Cristina Pereira Santos: Pode ser .. 

03:04:53.697,03:04:56.697 

Vinícius de Souza Almeida: Pode sim ! 

03:07:38.886,03:07:41.886 

Vinícius de Souza Almeida: Tchauuu 

03:08:58.654,03:09:01.654 

Tathyani Lima: tchau, pessoal
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Anexo III. Registro Fotográfico dos participantes  

 

Figura - Registro de Participantes e Realização das Apresentações 

 

 

Figura – Ilustração sobre atividade “Chuva de Ideias” – Construção da Missão e 

Visão da APA BC 


